

Conjoncture 1er semestre 2017

La dette publique a " encore " augmenté



Photo : Jean MADOUUMA

La stratégie d'endettement pour relancer l'économie du pays inquiète plus d'un.

Evolution du stock de la dette publique

(En milliards de FCFA)	Premier Semestre		Variations (%)
	2016	2017	
<b>Dette extérieure*</b>	<b>2860,5</b>	<b>3124,7</b>	<b>9,2%</b>
Multilatérale	364,7	562,7	-54,3%
Bilatérale	703,3	700,1	-0,5%
Commerciale	502,0	610,2	21,6%
Marchés financiers	1290,5	1251,7	-3,0%
<b>Dette intérieure</b>	<b>398,9</b>	<b>985,7</b>	<b>147,1%</b>
Bancaire	0,0	362,7	-
Moratoire	62,3	308,6	395,3%
Divers	35,7	19,9	-44,3%
Marché financier régional	300,9	294,4	-2,2%
<b>Total</b>	<b>3259,4</b>	<b>4110,4</b>	<b>26,1%</b>

Source : Direction Générale de la Dette

Tableau indiquant l'état de la dette publique pour le 1er semestre 2017.

Maxime Serge MIHINDOU  
Libreville/Gabon

Sur les 6 premiers mois de l'année, l'encours des créances de l'Etat a augmenté de 26 % à 4 110,4 milliards de FCFA. Il représente désormais 64 % du PIB national et se rapproche dangereusement des 70 % autorisés dans l'espace Cémac.

Au rythme effréné et soutenu de ses emprunts, la dette de l'Etat vis-à-vis de

ses partenaires intérieurs et extérieurs pourrait présenter, à long terme, un sérieux risque d'insoutenabilité, préviennent plusieurs analystes. Selon la direction générale de l'Economie et de la Politique fiscale, au premier semestre de l'année 2017, l'encours de la dette publique du Gabon a augmenté de 26 % à 4 110,4 milliards de FCFA. Il représente désormais 64 % du PIB national et se rapproche dangereusement des 70 % autorisés dans l'espace Cémac.

Bien que les deux composantes (extérieure et intérieure) aient augmenté, cette évolution est imputable essentiellement à l'accroissement du stock de la dette intérieure. L'augmentation de celle-ci (+9,2%) est due au renforcement des engagements auprès des bailleurs de fonds multilatéraux et commerciaux, nonobstant la légère diminution de ceux pris auprès des créanciers bilatéraux et des marchés financiers. La hausse de la dette intérieure (+147%) provient

essentiellement de l'accroissement du moratoire et de la dette bancaire. Ainsi, au premier semestre de l'année 2017, la structure du portefeuille de la dette publique est de 76 % de dette extérieure et 24 % de dette intérieure, contre 87,8% de dette extérieure et 12,2% de dette intérieure à la même période une année auparavant. **RÈGLEMENT\*** Le règlement des créances de l'Etat au premier semestre 2017 s'est établi à 179,5 milliards de FCFA dont 135,805 milliards sur

l'échéance courante. Par rapport à la même période, une année plus tôt, le règlement total est en baisse de 32,4% suite au repli conjoint du paiement de la dette extérieure et intérieure. Le règlement de la dette extérieure a été consacré essentiellement au paiement de la dette envers le marché financier (42,8%) et commercial (39,0%). Par rapport à la même période une année auparavant, le service de la dette extérieure a baissé de 43,2%, du fait de la dimi-

nution du règlement de l'ensemble des composantes. Le paiement de la dette intérieure a concerné, essentiellement, le règlement de la dette bancaire et du moratoire, représentant respectivement 44,5% et 36,3% de l'enveloppe. Comparativement à la même période en 2017, le paiement de la dette intérieure a diminué de 11,7% pour s'établir à 80,5 milliards de FCFA, en dépit de l'accroissement du règlement de la dette envers le marché financier régional.

## UN INVESTISSEUR AVISÉ

ADL a réalisé l'ensemble des investissements sur 30 ans en auto-financement, sans recours à des financements publics, contrairement à ce qui se pratique dans d'autres pays (Congo Brazzaville, Mali, Rwanda, Sénégal, etc.).

Aménagement de l'Aérogare en 1991 et 2004

Renforcement de la piste en 1998, 2013, 2014, 2015 et 2017

Création et rénovation de parkings avion en 1989, 1991, 1998 et en 2017

Construction de deux hangars avion en 1995 et 1997

Réalisation des parkings automobiles en 2004, pour une capacité de 500 places

Aménagements spécifiques pour accueillir les CAN 2012 et 2016